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на коллегии Министерства 
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МВЦ «Казань Экспо»  
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Хөрмәтле Рөстәм Нургалиевич!  
Уважаемый Роман Владимирович,!  

Уважаемый президиум! 
Хөрмәтле коллегия утырышында  катнашучылар! 

 
(Сл.1) Подведем итоги прошлого 

года и обозначим планы на текущий 
период.(Пауза) 

Вызовами прошлого года были: 
последствия засухи 2021-го года; 
жесткие санкции; ажиотаж на продукты питания длительного 
хранения. 

Мы направили свои усилия на импортозамещение и 
обеспечение продовольственной безопасности. (Пауза) 

(Сл.2) Аграриями республики 
собрано 5,2 млн тонн урожая хлеба! 
Выращен достойный урожай сахарной 
свеклы, картофеля и овощей. Впервые 
в истории Татарстана надоено свыше 2 
млн тонн молока!!! 

 (Сл.3) Среди регионов страны 
республика занимает: первое место по 
производству молока; второе по 
картофелю. Входим в десятку по мясу 
скота и птицы; зерну; яйцу; сахарной 
свекле. 
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(Сл.4) Согласно Закону «О продовольственной безопасности 
Республики Татарстан», критериями 
оценки состояния продовольственной 
безопасности служат 6 ресурсов 
товарных позиций (закон РТ № 53 от 

13.07.2017). 
 Обеспеченность по мясу, молоку, зерну составляет более 

100%, по сахару и картофелю – свыше 200%, по растительному 
маслу превышает более чем в 6 раз. (Пауза) 

(Сл.5) Стоимость валовой 
продукции сельского хозяйства 
составила 334,1 млрд рублей, индекс 
производства - 125,9%. 

По объемам производства мы 
первые в Приволжском федеральном округе и 5-ые среди всех 
регионов страны. На нашей коллегии в прошлом году, Рустам 
Нургалиевич, Вами было дано поручение вернуться в 5-ку лучших 
регионов страны по данному показателю. Результат достигнут! 
Работа будет продолжена. (Пауза) 

(Сл.6) Предприятия пищевой 
перерабатывающей промышленности 
также показали положительную 
динамику. Индекс производства – 
103,8%, отгружено продукции на сумму 
292,3 млрд рублей. Заняли первое место среди регионов ПФО.  

(Сл.7) Татарстан по дешевизне 
продуктов занимает 3-е место среди 
регионов округа.  
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 (Сл.8) В целом по АПК, имеем 
продукцию на сумму 626,4 млрд рублей и 
наша доля в валовом региональном 
продукте выросла на 2% и составила 7%. 
(Пауза) 

 
(Сл.9)  Нарастили объемы экспорта 

продукции на 11% к 21 году, в 
абсолютном выражении до 445 млн 
долларов. (Пауза) 

 
 
(Сл.10) Успешно развивается 

направление «Халяль». Объем экспорта 
увеличился на 33% и составил 6,5 млн 
долларов. 

 
(Сл.11) Таких результатов достигли, в том числе, за счет 

модернизации существующих мощностей 
и реализации новых инвестиционных 
проектов.  

Объем инвестиций в прошлом году 
составил 36,2 млрд рублей. Мы в числе 
лидеров среди субъектов страны. 

 (Сл.12) На развитие отрасли и сельских территорий было 
выделено 18,3 млрд рублей. За такую 
огромную поддержку спасибо от всех 
сельчан Минсельхозу России и лично 
Вам, уважаемый Рустам Нургалиевич. 
(Аплодисменты)!!! 
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(Сл.13) В текущем году на господдержку предусмотрено 14,8 
млрд рублей. Данные цифры не 
окончательные, они, как правило, в 
течение года корректируются в сторону 
увеличения. Федеральную поддержку 
республика по-прежнему получает в 
максимальном объеме. (Пауза) 

(Сл.14) Эффективность агропромышленного комплекса 
подтверждают финансовые результаты. 

Денежная выручка по 
сельхозпредприятиям выросла на 20%.  

Прибыль увеличилась на 5 млрд 
рублей. На 6% выросла доля 
прибыльных хозяйств. Рентабельность 
с учетом субсидий составила 13,3%. (Пауза) 

 
 (Сл.15) Вклад районов можно 

увидеть в разработанном 
министерством рейтинге по 5-и 
индикаторам. 

 
(Сл.16) Районы лидеры: Тукаевский, 

Кукморский, Атнинский, Балтасинский, 
Сабинский.  

Заметные результаты у 
Муслюмовского и Тетюшского, они 
поднялись в первую десятку.  

Существенно улучшили показатели Кайбицкий, Камско-
Устьинский, Новошешминский, Бугульминский районы, поднявшись 
на 13 и более позиций.  

Из первой десятки выбыли Зеленодольский и Пестречинский 
районы.  
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У замыкающих рейтинг 5 районов, в основном по всем отраслям 
показатели равнозначно низкие. (Пауза) 

 (Сл.17)  Одним из индикаторов 
рейтинга является денежная выручка 
на 1 гектар пашни. Денежная выручка – 
это источник на всё – и на обновление 
фондов, и на зарплату, и на оборотные 
ресурсы. Однако, даже соседние районы имеют разную выручку с 
гектара. У одних всего 16 тыс., у других - 100 тыс. рублей, а в 
районах с комплексами и более 300 тыс. рублей на гектар. 

(Сл.18)  Например, Сабинский 
район получил денежной выручки от 
реализованной продукции почти в 2,5 
раза больше удельного веса его пашни 
в республике. Атнинский и Кукморский 
районы - более, чем в полтора раза. 

В то же время в Агрызском, В.Услонском, Бавлинском, 
Спасском, Р.Слободском районах объемы реализованной 
продукции намного меньше, чем их земельная доля в республике. 

Важно, чтобы каждый гектар пашни эффективно работал. 
(Пауза) 

(Сл.19) За прошлый год 
производительность труда повысилась 
на 25% и составила 3,8 млн рублей. В 
высокотехнологичных компаниях она 
достигает 10 млн рублей, в успешных 
агрофирмах – более 5 млн рублей на человека.   

При этом есть хозяйства, где денежная выручка менее 1,5 млн 
рублей на 1 работника.  

(Сл.20) Совместно с Министерством 
промышленности и Региональным 
центром компетенций в сфере 
производительности труда продолжаем 
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вовлекать предприятия в Национальный проект 
«Производительность труда». В программе участвует 42 
предприятия. Получен положительный эффект. (Пауза) 

(Сл.21) Например, в агрофирме 
«Южная» Нурлатского района 
оптимизирован процесс дойки коров. 
Выработка за смену увеличилась на 
18%. Экономический эффект - 9 млн 
рублей. 

(Сл.22) Казанский хлебозавод № 2 сократил процесс 
производства замороженных 
хлебобулочных изделий на 29%. 
Выработка в смену выросла на 30%. 
Экономический эффект - 16 млн 
рублей. 

Прошу предприятия включаться в Национальный проект, пока 
есть возможность повысить свою эффективность абсолютно 
бесплатно. (Пауза) 

(Сл.23) От производительности зависит и заработная плата 
работников. Это еще один из 
индикаторов рейтинга. Отмечу, что за 
последние 4 года имеем существенный 
рост по заработной плате. Она выросла 
на 62%, достигнув в среднем 39 тыс. 
рублей за месяц. Но и этих темпов все равно недостаточно. Нужно 
ориентироваться на лучшие организации отрасли. 

 (Сл.24) По районам ситуация 
различается, даже между соседними - 
разница больше, чем в 1,5 раза.  

В числе передовиков районы с 
комплексами: Зеленодольский, 
Тукаевский. 
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Хорошая динамика в Новошешминском, Кайбицком, 
Елабужском районах.  

Не уступают позиции и районы без участия крупных инвесторов 
такие как Тетюшский, Кукморский, Атнинский, Балтасинский районы. 

Слабо справляются с этой задачей Агрызский, Рыбно-
Слободский, Апастовский, Спасский, Бавлинский районы.  

В связи с увеличением МРОТ, нами пересмотрены тарифные 
ставки в сторону увеличения, рекомендации доведены до районов. 

Прошу придерживаться. (Пауза) 
(Сл.25) Создание условий и достойная оплата позволит 

привлечь квалифицированных 
специалистов. 

Уровень обеспеченности кадрами 
составляет от 79 до 96%. Наибольшая 
потребность: в зоотехниках, агрономах 
и ветеринарных врачах.  

 (Сл.26) Для решения проблем 
нехватки специалистов необходимо 
включаться в программу целевой 
подготовки кадров. 

В прошлом году субсидированы 
расходы предприятий на обучение и 
практику студентов. 90% для ВУЗов и 30% для ССУЗов. В 
программе приняли участие 107 предприятий, 400 студентов. На 
общую сумму 12,7 млн рублей. В текущем году данная мера 
поддержки сохранена. 

(Сл.27) Так же молодым 
специалистам предусмотрены 
единовременные выплаты - 300 тыс. 
рублей для выпускников ВУЗов и 150 
тыс. рублей для ССУЗов. Помимо 
этого, будущим специалистам 
полагается в течение года ежемесячная доплата – 7,5 тыс рублей. 
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За отчетный год общий объем поддержки молодых специалистов 
составил 21 млн рублей. 

 Прошу пользоваться мерами поддержки для привлечения 
молодежи.  

(Сл.28) Активно занимается подготовкой своих будущих 
специалистов АПК Продпрограмма 
Мамадышского района.  

Создан учебный центр для 
практической подготовки студентов. В 
прошлом году 230 студентов прошли 
практику на базе предприятия.  На время практики студенты 
трудоустраиваются, обеспечиваются общежитием и бесплатным 
питанием. Самые перспективные получают приглашение на 
постоянную работу. (Пауза) 

Привлечь лучшие кадры на село невозможно без развития 
территорий. 

(Сл.29) Большая работа проводится в рамках госпрограммы 
«Комплексное развитие сельских 
территорий». В прошлом году на ее 
реализацию было направлено 2,1 млрд 
рублей. 

Благодаря программе: 
улучшены жилищные условия для 98 семей;  
по «Сельской ипотеке» выдано кредитов на сумму                                

1,6 млрд рублей; 
благоустроено 84 объекта.  
Построены объекты социальной и инженерной инфраструктуры: 

школы, клубы, сети водо- и газоснабжения, дороги.  
(Активно участвовали в программе Сабинский, Мамадышский, 

Кукморский, Тукаевский районы.) 
В текущем году на реализацию данной программы направим                

1,8 млрд рублей. (Пауза) 
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(Сл.30) В 2022 году по федеральной программе возмещения 
прямых понесенных затрат (капексы) на 
создание и модернизацию молочных 
комплексов, выделены субсидии в 
размере 1,3 млрд рублей.  В текущем 
году планируется представить в 
Минсельхоз России на защиту порядка 25 проектов (на сумму 1,3 
млрд рублей). 

(Сл.31) В рамках реализации республиканских программ по 
строительству, реконструкции и 
капитальному ремонту объектов АПК, 
проведены работы на 129 объектах на 
сумму 613,9 млн рублей, в том числе 73 
объекта общественной инфраструктуры 
и 56 объектов агропромышленного комплекса. На текущий год 
финансирование составит 839,9 млн рублей. 

Теперь рассмотрим задачи в разрезе основных направлений. 

(Пауза) 

РАСТЕНИЕВОДСТВО 
(Сл.32) Средний показатель по 

урожайности в зерноединицах составил 
32,6 ц с га. Это выше благополучного 
2020 года на 1,4 ц.  

В правой колонке слайда районы с 
резервами роста.  (Пауза) 

(Сл.33) Задача на текущий год - 
повышение доходности, сохраняя 
достигнутые объемы производства. 
Задел заложен весомый. (Пауза) 
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(Сл.34)  Прошу обратить внимание на вопрос питания растений 
– это не менее 80 кг действующего 
вещества минеральных удобрений на 
гектар посева. В перспективе мы 
должны стремиться к 150 кг для выхода 
на положительный баланс элементов 
питания. Республика по данному показателю лишь на 25 месте 
среди регионов страны. (Пауза) 

(Сл.35) На сегодня накопление 
составляет 55 кг. (Пауза) 

Благодаря усилиям Минсельхоза 
России цены сохранены на уровне 
прошлого года. Прошу ускорить 
приобретение удобрений.  

 (Сл.36)   Стимулирующую поддержку накопившим 50 кг, начнем 
выдавать в ближайшие дни. (Пауза) 

В расчет субсидии с текущего года 
введены некоторые изменения, они на 
экране. (Пауза) 

 
(Сл.37) Не везде используется потенциал семян. Рекомендуем 

не засевать семенами ниже 2-й 
репродукции, заранее закладывая себе 
убыток. По зерновым у нас ресурс 
достаточный, нужно лишь желание 
обновиться. Необходимо сохранить 
долю оригинальных и элитных семян в посевах не менее 38%.  

Господдержка на приобретение семян будет пропорционально 
распределена всем участникам отбора. Также по софинансируемой 
статье возмещаем до 70% затрат на приобретение семян, 
произведенных в рамках ФНТП (Федеральная научно-техническая программа). 

 



11 

(Сл.38) В тоже время зависимость 
от импортных семян технических 
культур и кукурузы остается высокой. 
Одной из задач на текущий год 
является подбор отечественных 
сортов и гибридов. Доля семян 
отечественной селекции, установленная Минсельхозом России, на 
экране. (Пауза) 

(Сл.39) Учеными Татарского НИИ 
сельского хозяйства за 5 лет создано 
порядка 50 сортов зерновых культур, 6 
сортов картофеля. В работу по 
импортозамещению семенного 
материала вы также должны активно включиться. Тем более вам в 
текущем году на приобретение техники и модернизацию 
семеноводческого оборудования выделено из бюджета 138 млн 
рублей.  (Пауза) 

(Сл.40) Серьезная точка роста – 
пакетная защита растений совместно с 
листовыми подкормками. Нормой 
должна стать минимум 3-х кратная 
работа по листу. 

Например, СХПК имени Вахитова Кукморского района. 3 раза 
провел подкормку по листу, внес жидкие комплексные удобрения 
110 кг на гектар. Себестоимость зерна составила 647 рублей за 
центнер, при среднереспубликанской  - 988. 

Шайчурино Актанышского района проведя аналогичные 
мероприятия получил себестоимость зерна 706 рублей. (Пауза)  

(Сл.41) Для сохранения плодородия 
почв необходимо: 

- провести известкование на 
площади не менее                     80 тыс. 
га. Ресурсы есть. Работают 23 карьера 
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по добычи извести и 28 предприятий Татагрохима. Хозяйствам 
возмещается 50% затрат. В республике порядка 1,4 млн. га кислых 
почв, где вносимые удобрения работают лишь частично. Это 
значит, что до 3,5 млрд рублей, потраченные на покупку удобрений, 
«закапываются» в землю без отдачи; (Пауза) 

(Сл.42) - в части биологизации, 
необходимо обновить около 100 тыс. га 
многолетних трав для выхода на 4-х 
летний цикл. Меры поддержки по 
статье на минеральные удобрения 
предусмотрены;  

- также засевать пары сидеральными культурами. Это 
дополнительно до 300 кг удобрений в пересчёте на NPK и 
улучшение структуры почвы. (Пауза) 

(Сл.43) Необходимо вовлекать в 
оборот неиспользуемые земли 
сельхозназначения. За прошлый год 
выявлено 100 тысяч 618 га, из них уже 
вовлечено в оборот 35 тысяч 846 га. 
(Пауза) 

(Сл.44) Важный вопрос - 
агрострахование.  

В прошлом году было застраховано 
9,7% посевов. На текущий год 
Минсельхозом России установлен 
показатель - 15,9%. 

(Сл.45) На слайде указаны 
стимулирующие меры поддержки. 
Обращаю внимание, при отсутствии 
договора страхования урожая, 
Минсельхозом России вводится 
понижающий коэффициент 0,7 в рамках поддержки на 
реализованное зерно. При ставке в 2000 рублей за тонну, хозяйство 
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может лишиться 600 рублей на каждую тонну реализованного 
зерна. В случае наступления ЧС не предусмотрено других мер 
возмещения убытков. Прошу активнее воспользоваться 
инструментами агрострахования. В прошлом году на возмещение 
направили 227 млн рублей. В текущем году предусмотрено – 430 
млн рублей. (Пауза) 

(Сл.46) Продолжим развитие мелиоративного комплекса. 
Общая площадь под орошением 
составляет  
34 тыс. га. С 2019 года в рамках 
федерального проекта «Экспорт 
продукции АПК» введено 5,4 тыс. га 
мелиорируемых земель и выделено 518 
млн рублей господдержки. 

(Сл.47)   Холдинговая компания «Чистополье» реализовала 
масштабный проект. Введено 2 тысячи 
33 га орошаемых земель. Инвестиции 
составили более 1,0 млрд рублей. 
Закуплено 17 единиц дождевальных 
машин кругового действия. 

(Сл.48) На текущий год 
Минсельхозом России отобрано 3 
проекта мощностью 523,8 га. 
Руководителей указанных организаций, 
совместно с Татмелиорацией прошу 
завершить реализацию данных 
проектов до ноября текущего года. 

(Сл.49) Кроме того, по другим программам запланирована 
реализация 17 проектов мелиорации на 
площади 4,9 тыс. га.  

По программе строительства и 
реконструкции ГТС, будет проведен 
капитальный ремонт объектов для 
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орошения на площади более 2,0 тыс. га.  
(Сл.50) Все площади под картофелем и овощами должны быть 

под орошением.  Сдерживающим 
фактором развития является 
недостаток хранилищ. В текущем году 
планируется реализация 9 проектов, 
которые после прохождения отбора в 
Минсельхозе России получат 
компенсацию 20% затрат. При этом, Раисом республики принято 
решение дополнительно возместить 30%. Таким образом, общая 
поддержка составит 50%. Прошу обеспечить ввод объектов в 
эксплуатацию до 1 сентября, чтобы воспользоваться данной 
субсидией. (Пауза) 

(Сл.51) Выполнение поставленных задач позволит нам 
произвести:  

не менее 4,5 млн тн зерна, 
1,7 млн тн сахарной свеклы,  
более 1,0 млн тн картофеля и 

овощей,  
1,5 млн тн кормов. 
(Сл.52) Нам нужно учесть, что рекордные объемы урожая зерна 

по стране формируют низкую 
стоимость реализации.  

Сегодня цена составляет от 8,0 до 
11,0 тыс. рублей за тонну.  

В прошлом году, в целях 
поддержки сельхозтоваропроизводителей, за счет средств 
Федерального бюджета было просубсидровано  990 тыс.тонн 
реализованного зерна на общую сумму 1,3 млрд рублей. 

В апреле доведем до хозяйств еще 358 млн рублей за 
реализованное зерно в январе-феврале текущего года.  
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Часть зерна была направлена в государственный 
интервенционный фонд. Было закуплено 226 тыс. тонн зерна, цена 
реализации была выше среднерыночных до 44%.  

При этом, удалённость Татарстана от морских портов, старая 
инфраструктура элеваторов, отсутствие железнодорожных вагонов 
в пик перевозок, не позволяют формировать и отгружать большие 
партии зерна.  

Нам нужно строить новые транспортно-логистические узлы, 
загружать целый железнодорожный состав за 10 часов, иметь 
водный транспорт для развития экспорта зерна. Это является для 
нас перспективным направлением.   

В северных районах республики вопросов с низкой ценой на 
зерно не возникает, так как они пропускают свое зерно через 
молочное животноводство. (Пауза) 

Далее перейду к отрасли животноводство. 
 

Животноводство 
  (Сл. 53)  Произведено 2 млн 34 

тыс тонн молока, в том числе в 
сельхозформированиях – 1,5 млн тонн, 
с продуктивностью 7 тысяч 125 кг на 
корову. 

 (Сл.54) Существенно нарастили производство молока: 
Кукморский, Сабинский, Мензелинский, 
Атнинский, Балтасинский, 
Бугульминский районы.  

В десятку лучших также входят 
Муслюмовский, Мамадышский, 
Азнакаевский и Елабужский районы. 

 В тоже время есть и районы с потерей производства молока. 
Это Алькеевский, Зеленодольский, Чистопольский, Лаишевский и 
Верхнеуслонский районы.  
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(Сл.55) Кукморский район перешагнул планку суточного надоя 
в 400 тн, Сабинский район в 300 тн. АПК 
Продпрограмма Мамадышского района и 
Агроинвест в начале текущего года 
достигли объёмов в 200 и 100 тонн 
соответственно. (Пауза) 

 
(Сл.56) Положительные результаты 

достигнуты за счёт реализации новых 
инвестпроектов. Введено 24 молочных 
комплекса, мощностью 18 тыс. голов 
дойного стада.  

Находятся на разных стадиях реализации 22 инвестпроекта на 
15,5 тыс. коров, это дополнительно 60 тыс. тонн молока в год. 
(Пауза) 

(Сл.57) С февраля текущего года, наблюдается снижение 
закупочных цен на сырое молоко. Это 
сезонное снижение, которое началось 
раньше, чем в другие годы.  

Решение проблемы мы видим в 
заключении долгосрочных контрактов с 
фиксированной ценой, которые в 
будущем устроят как переработчика, так и 
сельхозтоваропроизводителя.  

(Сл.58) В текущем году для стимулирования производства 
молока предусмотрено 1,3 млрд рублей 
субсидии, что больше уровня прошлого 
года на 112 млн рублей. Отбор заявок 
объявлен. 

Субсидии на поддержку племенного 
животноводства выделено в размере 1 млрд 289 млн рублей. 

Кроме того, Минсельхозом России разработана новая мера 
поддержки на производство крупного рогатого скота не старше 24 
месяцев, направленного на убой перерабатывающим организациям, 
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софинансируемой из федерального бюджета в размере 83,3 млн 
рублей. (Пауза) 

 (Сл. 59)  Продолжается работа по цифровизации отрасли. 181 
хозяйство работает с цифровыми 
системами в отрасли животноводства. 
В них содержится 77% коров от всего 
поголовья. Эти хозяйства увеличили 
валовое производство молока в 
прошлом году на 84 тыс. тонн.  

 Лидер по продуктивности коров Атнинский район. Полностью во 
всех хозяйствах внедрил управленческие программы.  

(Сл.60) Например, хозяйство «Тукаевский» за 3 года 
использования программ, увеличил 
валовый объем молока в 2 раза. 
Применяя индивидуальное содержание 
телят - сохранность довели до 95 %. 
Автоматизация технологии позволяет 
выращивать телят до случного веса к 13 
месяцам. (Пауза) 

 (Сл.61)   Продолжаем внедрять единую систему регистрации и 
учета животных. В 2023 году в планах 
довести идентификацию до 100%.  На 
текущий момент зарегистрировано 75% 
от всего поголовья в 
сельхозформированиях. С 1 марта 2024 
года маркирование сельскохозяйственных животных будет 
обязательным. Животноводческая продукция будет поступать на 
реализацию только от идентифицированных животных. На 
продукцию незарегистрированных животных не будут выписываться 
ветеринарно-сопроводительные документы.  

 
 



18 

(Сл.62)  Мы также приступили к маркированию КРС в личных 
подсобных хозяйствах. Ежедневно 
регистрируем более 2 тыс. голов. 

Раисом Республики принято 
решение - в этом году услуга для 
граждан будет оказываться бесплатно. 
Для этих целей из бюджета республики выделено 58 миллионов 
рублей. 

(Оператору показывать зал)  Для сельчан каждый рубль 
дорог. Спасибо большое, Рустам Нургалиевич, за такую поддержку. 
(Аплодисменты)!!! 

(Сл.63) Продолжаем строительство кормовых центров. На 
сегодняшний день введено 39 объектов 
в 19 районах, обслуживающих не 
только сельхозформирования, но и 
личные подсобные хозяйства. На 
текущий год, согласно дорожных карт, 
запланировано строительство 22 кормовых центров.  

На данный момент нет ни одного кормового центра в 24-х 
районах! 

В каждом районе должен работать кормовой центр с 
дальнейшей перспективой кооперации по производству 
полноценных сбалансированных кормов. (Пауза) 

 (Сл.64)   Пример, Кырлай Арского района за счёт 
использования кормового центра 
уменьшил расход комбикормов на 11%, 
продуктивность увеличилось на 8%, 
себестоимость молока снизилось на 
9%. (Пауза) 

Из-за несбалансированного кормления увеличивается и 
выбраковка скота. 
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 (Сл.65) За прошлый год выбраковка составила более 76 тысяч 
коров, это 36 % от общего поголовья. 
Причины выбраковки разные, в том 
числе связанные с обновлением и 
оздоровлением дойного стада. Но это 
очень большая цифра. (Пауза) 

Управлением Ветеринарии утверждён план мероприятий по 
увеличению сохранности дойных коров. Задача на текущий год: 
исключить раннюю выбраковку продуктивного поголовья. (Пауза) 

(Сл.66)  Поголовье КРС в сельхозформированиях уменьшилось 
на 16 тыс. голов. Сокращают в основном 
крупные инвесторы: Красный Восток, Ак 
Барс, Агросила, Август-Агро.  

Агрофирмы Красного Востока 
сократили на 8 тыс голов, объемы 
молока снизили на 18%, продуктивность меньше 6 тыс кг на корову. 

Настораживает ситуация по животноводству в Ак Барс 
Холдинге. Сокращено поголовье на 13%. В Агрофирмах Апас Мол 
Апастовского и Заря Буинского районов продуктивность коров 
снизилось на 22% и составляет лишь 3306 и 2795 кг. (Пауза) 

В процесс восстановления поголовья активно включились 
Агросила и Август Агро. В текущем году в Сармановском районе 
Агросила планирует начать строительство молочного комплекса на 
4500 гол, Август-Агро в Кайбицком районе молочно-товарный 
комплекс на 3400 коров и запустить в Мензелинском районе первую 
очередь молочного комплекса на 2400 голов. (Пауза) 

 (Сл.67)  В прошлом году 
произведено скота и птицы на убой в 
живом весе свыше 527 тыс. тонн. 
Здесь основная доля за птицеводами.  
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(Сл.68)   Производство мяса птицы 
представлено в основном крупными 
комплексами: Челны Бройлер и Ак 
Барс Холдинг. Они производят до 83% 
мяса птицы. (Пауза) 

 
(Сл.69) 58% производства яиц 

приходится на долю птицеводческого 
комплекса Ак Барс, 10% на 
птицефабрику Державинская. 

ГАП Ресурс инвестировал 41,5 млн 
рублей в производство инкубационного яйца в бывший 
племрепродуктор Бугульминского района, с производительной 
мощностью на 60 млн. инкубационных яиц. В этом году ожидается 
производство 32 млн штук яиц и мяса птицы более 1 тыс. тонн. 
(Пауза) 

(Сл.70)  Свиноводство 
сконцентрировано в 6 крупных 
предприятиях, где производится 92 % 
от всего объема республики. (Пауза) 

 
(Сл.71)   По-прежнему угрозой 

остается распространение 
инфекционных заболеваний. Все очаги, 
выявленные с августа 22 года 
локализованы, ограничения сняты. 

Прошу Госкомитет по биоресурсам приложить максимум усилий 
по снижению численности диких кабанов на территории нашего 
региона. 

Управлению ветеринарии и Россельхознадзору необходимо 
усилить контроль по профилактике инфекционных заболеваний. 



21 

В весенний период нужно быть особенно внимательными. 
Теплое время года благоприятно действует на распространение 
инфекций. 

Главам сельских поселений информировать население об 
угрозе заноса вируса ящура, гриппа птиц и африканской чумы 
свиней. Нам важно сохранять здоровое поголовье. 

(Сл.72) Активно развивается пчеловодовство и рыбоводство. В 
прошлом году произведено 5,5 тысяч 
тонн товарного меда. Проблемой 
отрасли является гибель пчел от 
использования пестицидов и 
агрохимикатов. Разработана 
«Инструкция по профилактике отравления пчел пестицидами». 
Создана рабочая группа экстренного реагирования при 
несоблюдении регламента и группа What App. В каждом районе 
проведены обучения с участием руководителей хозяйств, 
агрономов и самих пчеловодов. 

В текущем году вводится новая господдержка для племенных 
хозяйств. Субсидии предполагают возмещение части затрат на 
реализацию пчелопакетов. 

 (Сл.73) За 2022 год в 40 
хозяйствующих субъектах в области 
аквакультуры произведено 645 тонн 
товарной рыбы и 423 тонн 
рыбопосадочного материала. Из 
бюджета республики выделено 15 млн рублей. (Пауза) 

(Сл.74) С 1 марта 2023 года вступил 
в силу Федеральный закон «О побочных 
продуктах животноводства». 

Цель - вовлечение побочных 
продуктов животноводства в 
сельскохозяйственное производство. 
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Для более подробного разъяснения Закона, проведем обучение 
17 марта совместно с Россельхознадзором, Росприроднадзором и 
Управлением Ветеринарии Республики Татарстан. (Пауза) 

(Сл.75)  Еще одна задача – развитие коневодства.  

По Вашему поручению, уважаемый 
Рустам Нургалиевич, планируем 
увеличить поголовье лошадей до 50-ти 
тыс. голов. Разрабатывается 
программа «Развитие коневодства и 
конного спорта в Республике Татарстан на 2023-2030 годы». (Пауза) 

(Сл.76)   В этом году планируем: 

- увеличить объемы производства 
молока во всех категориях хозяйств на 
60 тыс. тонн; 

- довести продуктивность коровы до 
7300 кг в год в сельхозформированиях; 

- произвести 530 тыс. тонн мяса скота и птицы и более 1,5 млрд 
штук яиц. (Пауза) 

 

Механизация 
Развитие АПК обеспечивает планомерная модернизация, в том 

числе, на основе современной, энергосберегающей техники. 
(Сл.77) В 2022 году было обновлено более 3000 единиц 

сельскохозтехники, в том числе по 
льготным программам 
«Росагролизинга» приобретено 763 
сельхозмашины. 

Хочу выразить слова благодарности 
коллективу АО «Росагролизинг» за поддержку аграриев республики.  
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 (Сл.78) За прошлый год 
энергообеспеченность на 100 га 
посевов повысилась до 177 л.с.  

Основное обновление техники 
происходит благодаря программе 
Технической и технологической модернизации.  За что Вам, 
уважаемый Рустам Нургалиевич, отдельные слова благодарности.      

(Сл.79) Необходимо продолжить обновление парка, приобретая 
не менее 250 тракторов и 135 
комбайнов ежегодно.  (Пауза) 

Наиболее острым вопросом при 
проведении полевых работ остается 
обеспечение дизельным топливом.  

Мы благодарны ПАО «Татнефть» за ежегодную поддержку 
льготным дизтопливом. В 2022 году «Татнефть» выделила 90 тыс. 
тонн льготного дизтоплива.  

В текущем году, уважаемый Наиль Ульфатович, сельчане 
республики также надеются на Вашу поддержку.  
(Аплодисменты!!!) 

(Сл.80) Переход на газомоторное топливо существенно 
позволит снизить издержки.  
Предприятиями АПК в настоящее 
время используется 603 единицы 
техники на газомоторном топливе. 
Наиболее активно работа ведется в ТК 
«Майский», МТК «Ак Барс», «Челны-
Бройлер», «Челны-Хлеб». 

Минсельхозом России в текущем году разрабатывается 
программа по стимулированию газомоторной техники.  
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(Сл.81) В республике более 11% тракторов и около 30% 
сельскохозяйственных машин импортного производства. В целях их 
эффективного использования продолжается работа по 
импортозамещению запасных частей.  

На текущий момент порядка 2 
тысяч наименований аналоговых 
запасных частей выпускается 
отечественными производителями, в 
том числе, республиканскими. Цены на детали в среднем в 2 раза 
ниже, чем на оригинальные. Следует отметить, что для ремонта 
импортных сельхозмашин в текущем периоде необходимо 2,6 млрд. 
рублей. 

(Сл.82) Кроме того, хозяйствами республики используются 117 
роботов-дояров и 156 высокопроизводительных доильных залов 
западного производства, их остановка 
может привести к выбраковке 
поголовья. Для эффективного 
использования имеющихся доильных 
установок целесообразно освоить 
производство широкой номенклатуры запчастей к ним. Учитывая 
развитость промышленности в республике, совместно с 
Минпромторгом проводится работа по освоению производства 
импортозамещающих деталей для животноводческого 
оборудования в мощностях машиностроительных предприятий. 

(Сл.83) Основной задачей текущего 
периода остается ремонт техники. Для 
своевременного проведения полевых 
работ необходимо до 1 апреля 
завершить подготовку тракторного 
парка, посевной и почвообрабатывающей техники.  

Готовность тракторов и сельхозмашин составляет 93%. 
Запасных частей закуплено на 3,8 млрд рублей или 73% от плана. 

Прошу оперативно завершить подготовку техники. (Пауза) 
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(Малые формы хозяйствования) 

 (Сл.84) Особое отношение в 
республике к малым формам 
хозяйствования, которые произвели в 2022 
году 142,9 млрд рублей валовой 
сельскохозяйственной продукции. Личные 
подсобные хозяйства обеспечили рост 
3,9%, фермерские хозяйства - 37,6%. 

 (Сл.85) В целом по объемам валового 
производства в ЛПХ республика занимает 
второе место по России. 

 
(Сл.86) По итогам года имеем прирост 

поголовья в ЛПХ на 511 коров, нужно 
отметить, что это первый прирост с 2005 
года. Сельчане, очень благодарны Вам, 
уважаемый Рустам Нургалиевич, за 
оказанную поддержку. На текущий год она 
увеличивается еще на 110 млн и составит 
536 млн рублей. 

Несмотря на поддержку снижают поголовье: Альметьевский, 
Черемшанский, Лениногорский, Спасский, Муслюмовский районы.  

Рекомендуем перенять опыт по увеличению поголовья у Кукморского, 
Нурлатского, Балтасинского, Алексеевского районов. 

(Сл.87) Двумя кооперативами 
Кукморского района - «Монокорм» и 
«Навруз» построено 10 ферм общей 
вместимостью на 240 коров, которые 
переданы в аренду с правом выкупа личным 
подсобным хозяйствам – своим членам. 
Окупаемость проекта менее 3-х лет. Ежемесячная прибыль более 1 млн 
рублей. 
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Лимит субсидий на текущий год увеличен до 50 млн рублей, однако 
строить фермы планирует вновь только Кукморский район, от остальных 
районов заявок не поступало. 

(Сл.88) Во многом прирост малых 
форм связан с большими объемами их 
государственной поддержки. На их 
развитие в прошлом году направлено 2,8 
млрд рублей по 51 направлению.  

 
Ярдәм итүнең төп өлешен фермерларга һәм кооперативларга  

бирелүче грантлар  тәшкил итә. 
 
(Сл.89) 2022 елда 92 фермер 

хуҗалыгы 546 млн сум грант алды. 
 

 
 
(Сл.90) Әлеге проектларны гамәлгә 

ашыру нәтиҗәсендә 4 мең баш мөгезле эре 
терлек, шул исәптән 2 меңгә якын сыер, 
590 мең баш кош-корт артачак, дип  көтелә. 

 
(Сл.91) Экранда шундый проектларны уңышлы гамәлгә ашыруга  2 

мисал күрсәтелгән -  Нурлат районыннан 
Ганиева Иркәнур, «Агростартап» проекты 
буенча   аның хуҗалыгында 70 баш мөгезле 
эре терлек, шул исәптән 53 сыер бар. 
Акчалата кереме  якынча 11 млн сум 
булган. 

 
(Сл.92) Кукмара районыннан 

Сафиуллина Зөһрә - грантны гаилә 
фермасын үстерүгә уңышлы тормышка 
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ашырды. Хуҗалыгында 214 баш мөгезле эре терлек, шул исәптән 101 сыер 
бар. 31 млн. сумнан артык акчалата табыш алган. 

(Сл.93) Кайбер районнарда 
терлекләрнең баш саны кимү грант 
алучы  фермерларның килешү буенча 
5 еллык эшчәнлек срогы узганнан соң 
үзләренең  КФХ эшчәнлеген 
туктатуларына бәйле. 11 ел эчендә 264 
грант алучының   КФХлары  ябылды.    

(Сл.94)   Бүген гамәлдә булган  
фермер хуҗалыкларында   
терлекләрнең баш  саны йөкләмәдә 
каралган  баш  санына  җиткерелмәгән, 
димәк, килешү йөкләмәсе  үтәлмәгән.     

Узган ел судларда 68 млн сумга 25 дәгъва каралды, 43 млн сум 
күләмендә 12 дәгъва канәгатьләндерелде.  

Быел да кертелгән һәр сумны игътибар белән күзәтеп 
барачакбыз. 

 (Сл.95) С текущего года 
господдержка малых форм ориентирована 
на развитие сельхозкооперации и 
увеличивается до 552 млн рублей. 

 
 
 
 
(Сл.96) Развитию сельхозкооперации уделяем особое внимание.  

Общее количество членов превысило 12 
тыс., денежная выручка предварительно 
выросла на 3,3 млрд рублей и составила 
13,2 млрд рублей. (Пауза) 
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(Сл.97) Примером эффективной 
работы является кооператив «Деревня» 
Альметьевского района. На 60 млн рублей 
построил плодохранилище, приобрел 
оборудование по переработке овощей. 
Денежная выручка за 2022 год составила 113 млн рублей. 

(Сл.98) Кооператив «Иген» 
Сабинского района на грант 60 млн рублей 
приобрел технологическое оборудование 
по производству полнорационных кормов 
для крупного рогатого скота. Денежная 
выручка за прошлый год составила 256 млн рублей. 

 Нужно перенимать успешный опыт, активно используя механизмы 
государственной поддержки. 

(Сл.99) Авыл территорияләрен 
үстерүдә Татарстан кулланучылар 
кооперациясе берлеге (Татпотребсоюз) 
мөһим роль уйный. Узган елда 
Татпотребсоюз эшчәнлегенең гомуми 
күләме 20 млрд. сумлык булды, аның күп өлеше әзерләү 
эшчәнлегенә карый. 

 
 
(Сл.100) 2017 елдан башлап 

халыкны көндәлек товарлар белән 
тәэмин итү өчен 126 пункт ачылган.  
Узган ел 13 кибет файдалануга 
тапшырылды. 1148 торак пунктка 
автолавкалар хезмәт күрсәтә. Кечкенә һәм ерак авыллар алар 
белән  100%  тәэмин ителгән.   

(Сл.101) Авыл халкын яшелчә 
культуралары орлыклары белән 
тәэмин итү   программасы үзен яхшы   
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күрсәтте. Ел нәтиҗәләреннән күренгәнчә, бәрәңге һәм яшелчә 
сатып алу күләме 10% ка арткан. 

Агымдагы елга да финанслау күләме 20 млн сум булачак.  
(Пауза) 

(Сл.102) Татарстан халкының 1,0 
миллионнан артыгы үз дача-
бакчаларында ял итә һәм эшли. 17 
елдан башлап без бакчачыларга 
ярдәм итеп киләбез. Моның өчен шул 
вакыт  эчендә   3,7 млрд сумнан артык акча бүлеп бирелде.  Быел 
да бу игелекле эш дәвам итәчәк, бюджетта  моңа   550 млн сум акча 
каралган. (Пауза)   

(Сл.103) Для обеспечения 
населения продуктами питания 
необходимо давать возможность 
реализовывать свою продукцию 
напрямую потребителю.  

В минувшем году на Ярмарках 
было реализовано продукции на сумму 2,1 млрд рублей. 

Благодарим Исполнительные комитеты Казани, Набережных 
Челнов и Нижнекамска, глав муниципальных районов за 
бесплатные торговые места, а товаропроизводителей республики - 
за продукцию. 

Рустам Нургалиевич, мы признательны Вам за поддержку и 
компенсацию транспортных расходов участникам ярмарок.  

С 18 марта возобновляем их проведение. 
(Сл.104) Уважаемые коллеги! 

Татарстан является одним из лидеров 
по уровню цифровой зрелости АПК. 
Чтобы учесть результаты реализации 
проектов и закрепить уровень 
цифровой зрелости, в прошлом году Информационной Системе 
«Агрополия» был присвоен статус Государственной 
Информационной Системы. Продолжается работа по переводу мер 
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государственной поддержки в электронный вид. В прошлом году с 
помощью сервиса «Мои субсидии» господдержку получили более 
50 тыс. получателей на сумму свыше 2 млрд рублей.  

Более подробно о цифровизации доложит руководитель АО 
РИВЦ, Халиуллин Нияз Андреевич. 

Хорошим механизмом для продвижения продукции и 
технологий, обмена опытом являются выставки. 

(Сл.105) Второй год подряд в республике проводилась 
Международная агропромышленная 
выставка «Агроволга». Приняли участие 
в прошлом году более 15 тысяч гостей, 
420 компаний из России и 18 стран мира.   

Масштаб и качество ее проведения в 
прошлом году были высоко оценены Министром сельского 
хозяйства России Дмитрием Николаевичем Патрушевым. Принято 
решение о проведении в текущем году Всероссийского дня поля в 
Татарстане.  

Одновременно с Днем поля и выставкой «Агроволга» будет 
проводиться 10 открытый чемпионат по пахоте. Благодарим наше 
федеральное Министерство за оказанное доверие.  

 
 (Сл.106) Спасибо огромное всем 

за ваш вклад в общий результат. Вам, 
уважаемый Рустам Нургалиевич, за 
всемерную поддержку; Министерству 
сельского хозяйства Российской 
Федерации за помощь и содействие; Государственному Совету, 
Правительству Республики Татарстан, всем министерствам, 
ведомствам, муниципальным районам, коллегам за плодотворное 
сотрудничество. 

И конечно, отдельные слова благодарности всем нашим 
сельхозтоваропроизводителям и предприятиям перерабатывающий 
промышленности за отзывчивость, проявленную к участникам 
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специальной военной операции. За продовольствие, 
обмундирование, снаряжение, за всё то, что так необходимо нашим 
солдатам на фронте. За поддержку новых территорий. В конце 
прошлого года сотрудники министерства и фермеры республики 
были командированы на новые территории. Организовали работу 
Центра компетенции по поддержке фермеров Запорожской и 
Херсонской областей, подписан Меморандум о сотрудничестве.  

Отмечу, что на республику, как на ключевой аграрный регион 
страны всегда обращено особое внимание. Именно наши 
инициативы и решения нередко берутся за основу всей аграрной 
политики страны. Наша цель – соответствовать этим высоким 
стандартам и продолжить обеспечивать республику и страну 
продовольствием. Год будет не менее напряженным. Уверен, что со 
всеми трудностями мы вместе справимся. (Пауза) 

(Сл.107) В преддверии праздника 
поздравляю всех наших дорогих женщин 
с Международным женским днем!!! 
(Аплодисменты)!!! 

 
 
Доклад окончен. Спасибо за внимание!  


